
SECRETARIA DE ESTADO DE CULTURA E TURISMO DE MINAS GERAIS 1 

8ª REUNIÃO GRUPO DE TRABALHO DO LAGO DE FURNAS 2 

ATA NÚMERO 08 DA 3 
REUNIÃO DO GRUPO DE 4 
TRABALHO LAGO DE 5 
FURNAS 6 

Pauta: GT de Furnas, 10h00, Abertura - Palavra do Secretário, 10h10; verificação das Atas 7 
reuniões anteriores; 10h20, Alinhamentos Gerais; 10h45 – Apresentação da parceria firmada 8 
entre Alago e Furnas centrais elétricas, para a regularização das ocupações em áreas do 9 
entorno do Lago de Furnas- Fausto Costa; 11h00 – Construção do documento final do Grupo 10 
de trabalho de Furnas e Peixoto; 11h30 – Perguntas e dúvidas; 12h00 – Encerramento. 11 
Presenças: Flávia Ribeiro, Secult; Cintia Freire, Secult; Fran, SECULT MG, Fernando Pimenta 12 

Marques, IEPHA/MG; Felipe Pires - Presidente do IEPHA-MG ; Gerson de Araújo Filho – 13 

IGAM; Luciana Cordeiro, Movimento ProPeixoto; Marcelo Roberto Rocha de 14 

Carvalho,  FURNAS CENTRAIS ELÉTRICAS S.A; Aryanne/ Circuito Lago de Furnas 15 
Marcelo Ladeira, Sede/MG; Maria Elisa Oliveira, Pro-Furnas 762; Fabio Luis Jacobucci Bambace, 16 
Capitão de Corveta Bambace, Delegado Fluvial de Furnas, Marinha do Brasil; Thadeu Alencar - 17 
Unelagos (União dos Empreendedores dos Lagos de Furnas e Peixoto); Ludmila Alves de Brito, 18 
Supram Sul de Minas/SEMAD; Fausto Costa - Alago - Associação dos Municípios do Lago de 19 
Furnas; Douglas Huguenin, Capitão dos Portos de Minas Gerais - Comandante VIEIRA BARROS 20 
está utilizando o email de seu secretário. dhuguenin62@gmail.com (Douglas Huguenin); 21 
Marcelo da Fonseca, Diretor-Geral IGAM; Daniela Diniz - Chefe de Gabinete Semad; Luiz 22 
Adriano (Priminho) AMEG – Pró-Peixoto 663; Clibson Alves dos Santos, UNIFAL-MG - CT 23 
Montanhas Cafeeiras de Minas; ; Luiz Carlos Pádua, Circuito T. Nascentes das Gerais e 24 
Canastra; Teresa Lemos, IGR Montanhas Cafeeiras de Minas; Nilton Tomé, GT Furnas e 25 
moderador do Grupo Todos Por Furnas e Peixoto; Thayse de Castro, Presidente do Circuito 26 
Lago de Furnas; Flavio Aquino, Semad; Marcelo Roberto Rocha de Carvalho – Furnas Centrais 27 
Eétricas S.A; Antonio Carlos Mendonça Nunes, Consultor Náutico - Todos Por Furnas e Peixoto. 28 
Aos 21 dias do mês de julho de 2021, às 10 horas e 10 minutos, via google meet, por meio do 29 
link meet.google.com/khv-kmnz-aez. A superintendente de Políticas de Turismo da 30 
subsecretaria de Turismo, Flavia Ribeiro faz abertura saudando os presentes e informando-os 31 
de sua condução em função das férias do secretário Leônidas e da subsecretária Milena. 32 
Pergunta sobre a aprovação das atas não havendo manifestação em contrário se deu sua 33 
aprovação. Flavia concede a palavra para colocações e Fausto Costa, aponta sobre a existência 34 
de protocolo de intenção no intutio de regularizar junto aos organismos de controle, 35 
ambientais, que o grupo busca regularizar as ocupações no entorno do lago. Falou da 36 
constituição de um consorcio público para regularizar as ações e a ALAGo fará essa 37 
coordenação. Pontuou sobre ações de reintegração de posse que serão possibilitadas. O 38 
consórcio prevê compensações para empreendimentos que causarem danos ao meio 39 

ambiente. Via chat, Thadeu parabenizou Fausto, Prof. Djalma e a ALAGO por essa 40 

iniciativa que traz tranquilidade a milhares de empreendimentos e investimentos.  41 
 Antônio Carlos Nunes da Marinha, pergunta se a regularização prevê apenas a regularização 42 
ambiental ou contempla ações da marina. Fausto pontua que a regularização prevê ações em 43 
terra e náutica. Que os registros devem ser compatíveis ao uso do solo e da água. Todas as 44 
determinações legais devem passar também pela marinha. Antônio pergunta ainda se o 45 
documento está disponível para apreciação de todos, e Fausto responde que sim. Flavia 46 
Ribeiro solicita o envio do documento à Subturismo para compartilhamento com o grupo. 47 
Maria Elisa pergunta qual a compatibilidade dessa regulamentação com o Reurb. Fausto 48 
aponta que o plano de trabalho irá contemplar ações do Reurb no que couber. E que o 49 
consorcio é para dar legitimidade como entidade de direto público para tratar com Furnas 50 



Centrais Elétricas. Maria Elisa pede maior detalhamento das ações no sentido de compensação 51 
do coletivo. Fausto diz que será para compensação da bacia de Furnas e contemplará as 52 
exigências dos interessados, da coletividade. Thadeu pergunta como será adesão dos 53 
municípios e Fausto esclarece que os municípios que desejarem podem aderir. Flavia 54 
perguntou se o consorcio contemplará o Lago Peixoto, e Fausto pontua que seria possível 55 
inclui-lo sem problema. Fernando Pimenta, IEPHA, pontua sobre inclusão da entidade nos 56 
trabalhos e das discussões para otimizar os trabalhos tendo em vista o tombamento 57 
constitucional do Lago e, posteriormente o administrativo e coloca-se à disposição do grupo. 58 
Tereza Lemos, montanhas cafeeiras, parabeniza pela iniciativa e pontua que a empresa Furnas 59 
está fazendo articulações externas e que podem pedir além do que a empresa oferecer pela 60 
sua capacidade. Não se pode invadir o espaço do outro. Fausto aponta que o presidente de 61 
Furnas compreendeu e recebeu o pleito da Alago para o uso múltiplo das águas. Flávia Ribeiro 62 
sugere que o grupo avalie incluir a possibilidade de que a compensação gere benefícios para o 63 
turismo. Que as compensações sejam levadas para os conselhos para participação popular, 64 
conselhos de cultura e turismo. Ludmila, SEMAD, coloca a entidade à disposição da ALAGO 65 
para pensar as novas ocupações e caso necessário podem envolver o IEF. Fausto reforça que 66 
recorrerão sempre à SEMAD. Flavia coloca a subturismo à disposição e pontua sobre a validade 67 
do GT e que estamos chegando ao final dos trabalhos que foram propostos. Esclarece que a 68 
moção está na secretaria de governo para envio aos parlamentares e pede que o grupo defina 69 
sobre a continuidade do grupo ou se podemos seguir com reuniões esporádicas sem a 70 
formalização do GT. Caso optem pela prorrogação será por 60 dias. Priminho toma a palavra 71 
parabenizando Fausto pela iniciativa e pontua que estão sempre juntos. Priminho manifesta-se 72 
a favor de prorrogar por 60 dias para que os movimentos possam cobrar de Furnas. Maria 73 
Elisa, concorda com Priminho sobre o avanço nesses 5 meses e acha fundamental a 74 
continuidade do GT para avançar ainda mais, pois foi por meio desse grupo e empenho do 75 
estado conseguiu-se avançar. Os estudos devem ter continuidade para o avanço das revisões 76 
das outorgas. Flavia solicita a troca de link de reunião pela duração de 1 hora. A reunião foi 77 

retomada às 10:47 com o link https://meet.google.com/yiy-qciz-pbi. Thadeu Alencar, fala da 78 
importância do grupo e que deveríamos concenrtar o diálogo por meio da Alago para levar à 79 
luta adiante. Que o Brasil está sendo impactado pela questão da energia elétrica.  Furnas era 80 
vista como vilã e agora estamos vislumbrando a possibilidade de avanço e do trabalho que 81 
ainda está por vir. Nilton Tomé fala que a Alago pode sim ser mediadora dessas reuniões na 82 
região. Maria Elisa fala do respeito pela Alago mas que deve ser olhado no todo de forma mais 83 
ampla e que não devemos abrir mão do GT tão rápido. Flávia esclarece que não está sendo 84 
proposta a extinção do grupo e que poderemos continuar os debates, mas o grupo tem prazo 85 
para sua existência. Ludmila esclarece que o grupo acabou se tornando um fórum de maneira 86 
coesa e organizada. Então, Ludmila propõe um modelo de sala de situação para 87 
acompanhamento das ações. Não sob o guarda-chuva do turismo, mas como sala de situação 88 
que deverão ser alinhadas com a SEMAD /SECULT. precisam definir se produziremos algum 89 
outro documento ou se os que saíram da formação do grupo são suficientes para o objetivo. 90 
Isabel Pereira, fala da importância do grupo e da mobilização da sociedade civil. Ela pergunta 91 
sobre os participantes do grupo no consórcio. Fausto ressalta que o consórcio é para 92 
participação dos municípios e que participação de outros níveis jurídico podem vir depois nas 93 
ações pontuais como contribuição para elaboração do regramento que será adotado. Thadeu 94 
menciona a importância da participação da ALMG e se coloca de acordo com a mediação da 95 
ALAGO nesse processo, para trazer o governo de minas, parlamentares Federais e Estaduais , 96 
Ministério Público,  para o alcance dos objetivos. A ideia é colocar Minas Gerais na luta por 97 
Furnas. Antônio Carlos, fala sobre a palestra que fez na ALmg com prof Cleiton e esta parceria 98 
é de grande importância para a pauta. Maria Elisa, corrobora pelo que foi pontuado e diz que a 99 
sala de acompanhamento atenderia aos objetivos do grupo para não perder o trabalho que foi 100 
feito até aqui e aguarda a definição de formato que sairá do gabinete. Flavia esclarece que ela 101 
e Ludmila darão o retorno para articulação sobre a sala de situação nas secretarias. Propõe 102 

https://meet.google.com/yiy-qciz-pbi


agenda para o dia 25/08/2021 para retornar sobre a definição e retoma a necessidade 103 
definição sobre a produção de novo documento. Thadeu sugere que seja feito um documento 104 
final anunciando a criação desse novo formato de grupo de discussão. Maria Elisa diz que seria 105 
importante atualizar com a judicialização federal e reiterar o pedido de acompanhamento da 106 
obra de derrocamento. Flavia finaliza pontuando que conversarão com os secretários, enviará 107 
um esboço desse documento para contribuição de todos e apresentação na reunião do dia 108 
25/08 às 10 horas. Ressalta que caso tenham novas sugestões encaminhem ao grupo por e-109 
mail. Flavia encerrou a reunião às 11:19. 110 


